

Uno de los intereses por los que surge *Complexus*, saberes entrelazados, ha sido difundir de formas distintas y flexibles, la producción de conocimiento que se desarrolla y se articula desde el Centro de Investigación y Formación Social (CIFS) del ITESO. De ahí que nuestros primeros dos números fueron dedicados a explorar aspectos metodológicos y de organización vinculados a la forma en que los equipos de trabajo del CIFS, realizan su labor de investigación. El cuaderno número uno estuvo dedicado a la Intervención Social Universitaria (ISU), como un campo de estudio emergente; mientras que el segundo, como una continuidad del primero, se dirigió a la teoría y la práctica de la Interdisciplina y la Transdisciplina, buscando difundir las experiencias que en estos últimos años hemos tenido, sobre dicha forma de construir el saber.

En ambos casos, el propósito que perseguimos fue fortalecer, de manera transversal, un tipo de investigación académica, basada en el pensamiento alternativo, la agregación de mayor complejidad al conocimiento disciplinario y el fortalecimiento del diálogo entre saberes universitarios y saberes populares, con la apuesta central puesta en la aplicación del conocimiento a la realidad.

Con esta tercera entrega de *Complexus*, comenzamos la exploración de otra vía, que irá paralela a la metodológica: esta vez, dando inicio a la aparición de una serie de números que estarán organizados temáticamente. Se trata de asuntos que consideramos conocimientos de frontera, y que en sí mismos proponen un pensamiento alternativo, cuyos marcos teóricos están en formación y en continua revisión; sobre los que se centran diversas miradas teóricas y prácticas. Como expresión del derrumbe de los paradigmas que sustentaron la lógica de las ciencias modernas, en particular las ciencias sociales, los temas de frontera representan un laboratorio en que se ensayan nuevas formas de abordar el conocimiento.

Este primer número temático, aunque el tercero en el orden de aparición del *Complexus*, está dedicado a los estudios sobre la paz y la regulación de conflictos y congrega una serie de autores de distintas partes de México e Iberoamérica, quienes enfocan el tema desde diversos escenarios, abarcando un mosaico que va de los sistemas penitenciarios a la empresa, pasando por los conflictos ambientales, las necesidades humanas, el análisis de grupos de la sociedad civil, entre otros, hasta llegar a la educación para la paz. Está por demás señalar lo fundamental que es actualmente la reflexión en torno a la paz y la regulación de conflictos, especialmente en la coyuntura por la que pasa la sociedad mexicana e iberoamericana.

Esperamos que este nuevo *Complexus*, contribuya, como ya ha sucedido con los anteriores, a animar la discusión académica y hacernos pensar, desde la universidad y los centros de investigación, en todo aquel conocimiento que contribuya a generar pensamiento alternativo y alternativas aplicables para fomentar la inclusión social, la democracia, la solidaridad, la sustentabilidad y ese que es el tema de este cuaderno: la paz.

**Mario Edgar López Ramírez**  
JEFE DEL CIFS

\_\_\_\_\_